

REVISTA INTERNACIONAL DEL TRABAJO



VOLUMEN 120
NÚMERO 2

2001 / 2

NÚMERO MONOGRÁFICO

DESIGUALDAD TECNOLÓGICA DIGITAL, EMPLEO Y DESARROLLO

¿Puede atajarse la desigualdad en el ámbito de la tecnología digital?

D. CAMPBELL

Nuevas tecnologías, trabajo del conocimiento y empleo. Retos para Europa

L. SOETE

Las nuevas tecnologías y el problema de la calidad del trabajo

J. RUBERY y D. GRIMSHAW

Posibilidades de salto de etapas tecnológico para los países en desarrollo

W. E. STEINMUELLER

Libros

199 **Las nuevas tecnologías y el problema de la calidad del trabajo**

Jill RUBERY y Damian GRIMSHAW

Las opiniones actuales sobre la repercusión de las TIC en la intensidad y la autonomía del trabajo, en las perspectivas de carrera profesional y en cualquier otro aspecto de la calidad del trabajo están polarizadas entre el optimismo y el pesimismo. Sin embargo, ningún resultado posible es inevitable. Lo que suceda en la práctica, sostienen los autores, dependerá de las opciones políticas que se hayan impuesto, tanto por decisión como por omisión. Su estudio, muy bien documentado, versa sobre los cambios impulsados por las TIC en las estructuras orgánicas, la relación laboral, la protección del empleo, el tiempo de trabajo, la autonomía del trabajador, la organización del trabajo, las calificaciones profesionales y las perspectivas del carrera. Aunque los cambios mencionados no se traduzcan automáticamente en una mejora de la calidad del trabajo, una renovación de las instituciones del mercado laboral facilitaría el logro de este objetivo.

231 **Posibilidades de salto de etapas tecnológico para los países en desarrollo**

W. Edward STEINMUELLER

Todo parece indicar que la desigualdad en el ámbito digital reproduce las demás desigualdades existentes, pese a lo cual algunos países en desarrollo han logrado reducir su retraso económico gracias a sus exportaciones de productos de las nuevas tecnologías. Algunas características de las mismas se prestan a una estrategia de «salto de etapas tecnológico» que puede reducir significativamente las diferencias en materia de rendimiento y producción que separan a los países en desarrollo del mundo industrializado. El autor examina esta tesis, centrándose sobre todo en cuatro escollos con los que tropieza la aplicación de la citada estrategia: el aprendizaje de los conocimientos técnicos específicos y la adaptación del equipo; los obstáculos existentes en el mercado para el intercambio de conocimientos y equipo; la adquisición indispensable de tecnologías y capacidades complementarias, y la «integración descendente» en el mercado para conseguir una comercialización buena y rentable de los productos y servicios producidos.

Libros

251 **Reseñas críticas**

259 **Libros recientes**

268 **Nuevas publicaciones de la OIT**

ISSN 0378-5548

En los cuadros se utilizan los símbolos siguientes:

.. No se aplica ... No disponible – Valor nulo o insignificante

El lector encontrará información sobre la OIT, sus actividades y publicaciones, y la propia *Revista Internacional del Trabajo (RIT)* en la dirección siguiente de la red Internet: <http://www.ilo.org>. Acceso directo a la *Revista* (sumarios, muestra de artículos, suscripciones, etc.): <http://www.ilo.org/revue>.

Los artículos de la *Revista* están reseñados en LABORDOC, base de datos bibliográficos de la OIT, cuyos registros se difunden en el boletín trilingüe (inglés, español y francés) *International Labour Documentation*.
